## II. GÓRSKI, Eugeniusz, *Civil Society, Pluralism and Universalism*, Polish Philosophical Studies, VIII, Estados Unidos, 266 pág.

## Revisitando la idea de sociedad civil desde Europa del este y hacia América Latina

Alejandra Umpiérrez<sup>1</sup>

En las últimas décadas la discusión sobre el concepto de sociedad civil ha tenido diversos escenarios y variados protagonistas que ha llevado, en muchos casos, a que este concepto sea revisitado actualmente con la intención de establecer sus fundamentos desde una perspectiva político-filosófica. Es en este sentido que el filósofo polaco Eugeniusz Górski, nos propone una obra que nos muestra la historia del concepto de sociedad civil y su discusión actual tanto en Europa del este como en América latina, acompañado de dos concepto que lo fortalecerían como lo son los conceptos de Pluralismo y Universalismo.

En Civil Society, Pluralism and Universalism Górski nos ofrece una serie de artículos que han sido escritos en distintas épocas y bajo variadas circunstancias, los cuales establecen distintas ideas sobre sociedad civil, democracia, pluralismo y universalismo mostrando un paralelismo entre los sucedido en Polonia, Europa Central y del Este, España y Latinoamérica. Estos artículos son distribuidos en las tres partes en las que se encuentra dividida la obra en cuestión. Una primera parte está centrada en la Sociedad civil en Europa Central, América Latina y España. Una segunda parte se focaliza en las Ideas paralelas en las transiciones democráticas de Europa del Este, América Latina y España, finalizando con la tercer y última parte destinada al Pluralismo y Universalismo.

En el marco de estos ensayos se nos plantea desde el autor que el resurgir de la idea de sociedad civil, que ha influido en los últimos 25 años en los países y regiones anteriormente mencionadas, ya había surgido en Italia, Yugoslavia y Latinoamérica mediante pensadores influenciados por Antonio Gramsci. Cabe destacar que el pensamiento de Gramsci es notoriamente fundamental para Górski, quien lo retoma una y otra vez en su obra en el marco a su concepto de sociedad civil. Gramsci consideraba a la sociedad civil como aquello que une a la superestructura de la sociedad como una categoría entre la base económica y las instituciones estrictamente políticas del estado. Es por esta influencia que ejerció Gramsci sobre estos pensadores, en tanto el discurso sobre Sociedad Civil, que fue inicialmente mayor que el Liberalismo Clásico. Recordemos que la idea de sociedad civil surge con mucha fuerza en la izquierda latinoamericana y en la oposición democrática de Europa central durante las décadas de los 70 y 80. Esta idea presupone una necesidad moral de la defensa social contra las dictaduras y un intento de crear una opinión pública independiente. Claro está que en estos años había una clara crisis de los estados nacionales y de los estados democráticos derivando esto en una crisis de la sociedad civil, sociedad civil que siempre ha significado una constante lucha en pro de la de la restauración democrática y contra las violaciones de derechos acaecida en esos años y que continúa en la actualidad.

\_

Licenciada en Filosofía, FHCE, UdelaR, colaboradora honoraria en el CEIL y colaboradora de ESTUDIOS LATINOAMERICANOS Pensamiento, Sociedad y Democracia con reseñas y traducciones.

Actualmente, varios pensadores y teóricos de la realidad están hablando de un nuevo concepto de sociedad civil que se articula a los tiempos que corren, es decir, se está hablando de una nueva sociedad civil global que está siendo constituida a partir de las necesidades planteadas por la globalización. Esta sociedad civil global establece un movimiento cívico global identificado con los intereses de la comunidad internacional el cual se puede oponer al particularismo de Estados Unidos.

Ahora bien, Gorski retoma el concepto de sociedad civil, en base al concepto vertido por Gramsci, y lo articula con las nociones de Pluralismo y Universalismo. Estos conceptos se encuentran centrados en el contexto polaco y de Europa del Este. Si bien el autor pone énfasis en su región de origen también manifiesta las similitudes que ésta mantiene con la región latinoamericana ya que en ambas regiones se han vivido procesos de interrupción democrática en los cuales han sido vulnerados los derechos de los ciudadanos en tanto miembros de la sociedad civil de cada uno de los países afectados. También establece como el universalismo muchas veces es visto como una especie de cristianismo y propone como el caso de la región latinoamericana ha marcado un hito en lo que a esta doctrina se refiere destacando como algunos pensadores promueven que la misión del nuevo mundo está enmarcada en una visión ecuménicamente cultural para erradicar las diferencias raciales existente en la actualidad.

Sin duda alguna este compendio de artículos nos significa una excelente oportunidad para acercarnos al pensamiento polaco, articulado con el pensamiento latinoamericano. Górski nos propone una interesante articulación entre ambos pensamientos que nos llevan a concluir que más allá de las distancias geográficas, las similitudes históricas logran reducir esas distancias y construir un pensamiento que pueda ser fundamental en el proceso de brindar un marco teórico fuerte para las discusiones contemporáneas que surgen.